

---

## PARTIE NON OFFICIELLE

---

CAUSERIE DE LA SEMAINE

### LA FAILLITE DE L'AUTORITÉ DANS LA SOCIÉTÉ ET DANS LA FAMILLE

#### II

##### L'INDIVIDUALISME

Si l'absolutisme se définit la déification de l'État, l'individualisme peut aussi bien se définir la déification de l'individu.

Absolutisme et individualisme ont une seule et même origine, laquelle est païenne ou athée.

Nous avons démontré que l'absolutisme, en exploitant le peuple au profit de l'État, aboutissait finalement à la ruine de l'un par l'avitissement et à la chute de l'autre par l'orgueil. Nous allons démontrer que l'individualisme, poussé à l'extrême, conduit logiquement à l'anarchie et à la barbarie.

Aucune société, en effet, ne saurait résister longtemps efficacement à la force centrifuge du principe individualiste.

Analysons le *processus* de formation de cette doctrine antisociale. Si Dieu n'est plus la fin de l'homme, l'homme ne peut plus avoir d'autre fin que lui-même, car se serait insensé de se sacrifier pour autrui sans espoir de récompenses ou sans crainte de châtiments ultra-terrestres. Le catéchisme est catégorique sur ce sujet lorsqu'il nous fait un commandement d'aimer Dieu par dessus toute chose et le prochain comme nous-mêmes pour l'amour de Dieu.

Vous direz que c'est là un raisonnement bien utilitaire. Eh, mon Dieu ! tous les raisonnements sont utilitaires : la vertu est utile, le péché est nuisible ; le rôle de la raison consiste précisément à corroborer la sentence du Juge suprême : " Venez les bénis de mon Père, prenez possession du royaume qui a été préparé dès l'origine du monde . . . Eloignez-vous de moi, maudits, allez au feu éternelle ! " Mat. XXV, 34.